

**РАЗВИТИЕ ЛЕСНОГО ХОЗЯЙСТВА  
ВО 2-М ЦАРЕВОКОКШАЙСКОМ ЛЕСНИЧЕСТВЕ  
ЦАРЕВОКОКШАЙСКОГО УЕЗДА КАЗАНСКОЙ ГУБЕРНИИ  
ВО ВТОРОЙ ПОЛОВИНЕ XIX ВЕКА\***

**А. А. Филонов**

*Марийский государственный университет, Йошкар-Ола (Россия)*

*Введение.* Целью статьи является рассмотрение состояния и основных тенденций развития лесного хозяйства во 2-м Царевококшайском лесничестве Казанской губернии. В условиях непростой ситуации в современном лесном секторе Республики Марий Эл и страны в целом, обращение к историческому опыту ведения лесного хозяйства Марийского края представляет несомненный интерес.

*Методы.* Исследование проведено на основе принципов историзма, объективности и системности с использованием историко-генетического, сравнительно-исторического, историко-статистического и историко-системного методов. Это позволило проанализировать приводимые факты, проследить динамику важнейших лесохозяйственных показателей применительно ко 2-му Царевококшайскому лесничеству.

*Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение.* Во второй половине XIX в. метеорологические и почвенные условия в целом были благоприятны для произрастания древесных пород и развития хозяйства во 2-м Царевококшайском лесничестве. Более 90% лесной почвы здесь занимали хвойные насаждения. Большинство казённых дач лесничества являлись объектом лесоустройства, и использование лесных ресурсов велось здесь в соответствии с утверждённым планом хозяйства. Однако результативность лесовозобновления вырубленных площадей и защиты лесных массивов от незаконного лесопользования была невысокой. Доходность лесного хозяйства, благодаря общему увеличению спроса на лес и лесоматериалы, а также росту стоимости древесины на рынках страны, имела тенденцию к росту.

*Заключение.* На основе материалов опубликованных источников, научной литературы и, в особенности архивных документов, извлечённых из фондов федеральных и региональных государственных архивов, приведены и проанализированы основные количественные и качественные показатели развития лесного хозяйства во 2-м Царевококшайском лесничестве. Охарактеризовано состояние произраставших здесь лесных массивов, раскрыта специфика лесопользования и защиты лесных ресурсов, выявлена динамика доходности лесного хозяйства. Основные итоги и выводы исследования имеют не только теоретическую, но и несомненную практическую значимость для современного лесного сектора Республики Марий Эл.

*Ключевые слова:* лесное хозяйство, 2-е Царевококшайское лесничество, Царевококшайский уезд, лесная дача, лесоустроительные работы, оборот рубки, лесосека, лесопользование, лесонасаждения, доходность лесного хозяйства.

*Список литературы*

1. Государственный архив Республики Марий Эл.
2. Иванов А. А., Иванов А. Г., Филонов А. А. Развитие лесного хозяйства в Кушнинской лесной даче Царевококшайского уезда Казанской губернии во второй половине XIX — начале XX веков // Вестник Марийского государственного университета. Серия «Исторические науки. Юридические науки». 2018. Т. 4. № 3. С. 32—38.

---

\* Публикация подготовлена при финансовой поддержке РФФИ. Проект № 18-49-120005 «Лесное хозяйство Марийского края второй половины XIX — начала XX веков в документах и материалах».

3. Материалы для сравнительной оценки земельных угодий в уездах Казанской губернии. Вып. 5. Уезд Царевококшайский. Казань: Типография губернского правления, 1887. 111 с.
4. Государственный архив Республики Татарстан.
5. Российский государственный исторический архив.
6. Филонов А. А. Использование лесного фонда Царевококшайского уезда Казанской губернии казённым и удельным ведомствами во второй половине XIX — начале XX вв. // Вестник НИИ гуманитарных наук при Правительстве Республики Мордовия. 2018. № 1 (45). С. 31—39.
7. Филонов А. А. К вопросу о лесоустроительных работах в Царевококшайском уезде во второй половине XIX — начале XX вв. // Марийский архивный ежегодник. 2014. Вып. 14. С. 251—258.
8. Филонов А. А. Лесное хозяйство в Моркинской лесной даче Царевококшайского уезда Казанской губернии во второй половине XIX — начале XX веков // Марийский археографический вестник. 2018. Вып. 28. С. 23—27.
9. Филонов А. А. Очерки по истории лесного хозяйства Марийского края второй половины XIX — начала XX веков. Йошкар-Ола: Мар. гос. ун-т, 2014. 296 с.
10. Филонов А. А. Уринская казённая лесная дача Царевококшайского уезда Казанской губернии // Марийский архивный ежегодник. 2018. Вып. 18. С. 271—279.
11. Филонов А. А., Филонова А. Б. Лесоустроительный отчёт Талтанской лесной дачи Царевококшайского уезда Казанской губернии 1901 года // Марийский археографический вестник. 2018. Вып. 28. С. 162—177.

#### **Авторская справка**

ФИЛОНОВ Александр Анатольевич, кандидат исторических наук, доцент кафедры отечественной истории, Марийский государственный университет, Йошкар-Ола, Россия. E-mail: fil88meat@rambler.ru.

UDC 908(470.343)

DOI: 10.25686/2410-0773.2020.2.138

## ***DEVELOPMENT OF FORESTRY IN THE SECOND TSAREVOKOKSHAYSKY FOREST AREA OF THE TSAREVOKOKSHAYSKY COUNTY OF THE KAZAN PROVINCE IN THE SECOND HALF OF THE XIX CENTURY***

***A. A. Filonov***

*Mari State University, Yoshkar-Ola (Russia)*

*Introduction.* The purpose of the article is to consider the state and main trends of forestry development in the second Tsarevokokshaysky forest area of the Kazan Province. In the context of the difficult situation in the modern forest sector of the Republic of Mari El and the country in a whole, the appeal to the historical experience of forest management in the Mari region is of undoubted interest.

*Methods.* The study was carried out on the basis of the principles of historicism, objectivity and systemicity with using of historical-genetic, comparative-historical, historical-statistical and historical-systemic methods. This allowed to analyze the presented facts and trace the dynamics of the most important forest indicators for the second Tsarevokokshaysky forest area.

*Results.* In the second half of the XIX century, meteorological and soil conditions were generally favorable for tree growing and development of the economy in the second Tsarevokokshaysky forest area. More than 90% of the forest soil here was occupied by coniferous plantations. Most of the treasury forest givings was the object of forest management and the use of forest resources here was carried out in accordance with the approved plan of economy. However, the efficiency of reforestation and protection of forests from illegal forest use was rather low. Profitability of forestry tended to growth due to the increase of the demand for forest and timber, as well as the increase in the cost of wood in the country's markets.

*Conclusion.* On the basis of the materials of published sources, scientific literature and, in particular, archival documents extracted from the funds of federal and regional state archives, the main quantitative and qualitative indicators of forestry development in the second Tsarevokokshaysky forest area have been presented and analyzed. The state of the forest areas that have spoken here is characterized. The specifics of forest management, protection of forest resources and forest profitability dynamics are revealed. The main results and conclusions of the study have not only theoretical, but also undeniable practical significance for the modern forest sector of the Republic of Mari El.

*Keywords:* forestry, second Tsarevokokshaysky forest area, Tsarevokokshaysky County, forest giving, forest management works, cabin turn, cutting area, forest exploitation, forest plantings, profitability of forestry.

## References

1. Gosudarstvennyi arkhiv Respubliki Marii El [State Archives of the Republic of Mari El].
2. Ivanov A.A., Ivanov A.G., Filonov A.A. Razvitie lesnogo khozyaistva v Kushninskoi lesnoi dache Tsarevokokshayskogo uyezda Kazanskoi gubernii vo vtoroi polovine XIX — nachale XX vekov [Development of forestry in Kushninsky forest area of the Tsarevokokshaysky County of the Kazan province in the second half of XIX — the beginning of the XX centuries]. Vestnik Mariiskogo gosudarstvennogo universiteta. Seriya «Istoricheskie nauki. Yuridicheskie nauki», 2018, no. 3, pp. 32—38.
3. Materialy dlja sravnitel'noj ocenki zemel'nyh ugodij v uezdah Kazanskoi gubernii. Vypusk 5. Uezd Carevokokshajskii [Materials for comparison purposes of lands in counties of the Kazan province. Issue 5. Tsarevokokshaysky County], Kazan: Tipografiya gubernskogo pravleniya [Printing house of provincial board], 1887, 111 p.
4. Gosudarstvennyi arkhiv Respubliki Tatarstan [State Archives of the Republic of Tatarstan].
5. Rossiiskii gosudarstvennyi istoricheskii arkhiv [Russian State Historical Archives].
6. Filonov A.A. Ispol'zovanie lesnogo fonda Tsarevokokshayskogo uyezda Kazanskoi gubernii kazennym i udel'nym vedomstvami vo vtoroi polovine XIX — nachale XX vekov [Use of the forest fund of the Tsarevokokshaysky county of the Kazan province by the state and specific departments in the second half of XIX — the beginning of the XX centuries]. Vestnik NII gumanitarnykh nauk pri Pravitel'stve Respubliki Mordoviya, 2018, no. 1, pp. 31—39.
7. Filonov A.A. K voprosu o lesoustroitel'nykh rabotakh v Tsarevokokshayskom uезде vo vtoroi polovine XIX — nachale XX vekov [To a question about forestry works in Tsarevokokshaysky County in the second half of XIX — the beginning of the XX centuries]. Mariiskii arkhivnyi ezhegodnik, 2014, no. 14, pp. 251—258.
8. Filonov A.A. Lesnoe khozyaistvo v Morkinskoi lesnoi dache Tsarevokokshayskogo uyezda Kazanskoi gubernii vo vtoroi polovine XIX — nachale XX vekov [Forestry in the Morkinsky forest area of the Tsarevokokshaysky County of the Kazan province in the second half of XIX — the beginning of the XX centuries]. Mariiskii arkhivnyi ezhegodnik, 2018, no. 28, pp. 23—27.
9. Filonov A.A. Ocherki po istorii lesnogo khozyaistva Mariiskogo kraia vtoroi poloviny XIX — nachala XX vekov [Sketches on history of forestry of the Mari region of the second half of XIX — the beginning of the XX centuries], Yoshkar-Ola: Mariiskii gosudarstvennyi universitet [Mari State University Publ.], 2014, 296 p.
10. Filonov A.A. Urinskaya kazennaya lesnaya dacha Tsarevokokshayskogo uyezda Kazanskoi gubernii [Urinsky state forest area of the Tsarevokokshaysky county of the Kazan province]. Mariiskii arkhivnyi ezhegodnik, 2018, no. 18, pp. 271—279.
11. Filonov A.A., Filonova A.B. Lesoustroitel'nyi otchet Taltanskoi lesnoi dachi Tsarevokokshayskogo uyezda Kazanskoi gubernii 1901 goda [Forest Management Report of the Taltan forest area of the Tsarevokokshaysky county of the Kazan Province of 1901]. Mariiskii arkhivnyi ezhegodnik, 2018, no. 28, pp. 162—177.

**Author's Bio**

FILONOV Aleksandr Anatolyevich, Candidate of Historical Sciences, Associate Professor of Russian History Department, Mari State University, Yoshkar-Ola, Russia. E-mail: fil88meat@rambler.ru.

*Библиографическая ссылка*

Филонов А. А. Развитие лесного хозяйства во 2-м Царевококшайском лесничестве Царевококшайского уезда Казанской губернии во второй половине XIX века // SocioTime / Социальное время. – 2020. – № 2(22). – С. 138-147. – DOI: 10.25686/2410-0773.2020.2.138